
В обсуждении перспектив 
торгово-экономических от-
ношений бизнес-сообществ 
России и Индии, установле-
ния и развития российско-
индийских деловых связей 
приняли участие президент 
союза «Ставропольская тор-
гово-промышленная палата», 
председатель ассоциации 
ТПП СКФО Борис Оболенец 
и депутат Парламента КБР 
Руслан Токов.
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Вечный спор добра и злаБеларусь празднует 
День независимости

Кабардино-Балкария 
и Сбер 

расширяют 
цифровое 

партнёрство

ЛЕТНИЙ АРТ-БАЗАР НА КАБАРДИНСКОЙ

ОФИЦИАЛЬНО

«Дубль» тренотделения  
Сергея Мозуляки
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Гастрономический фестиваль «Вкусы России»
 соберёт гостей из 70 регионов страны

АПК 

ДАТА

-

Фестиваль станет новым этапом 
масштабной программы продвиже-
ния региональных брендов продук-
тов питания, которую профильное 
министерство реализует по поруче-
нию Президента России с 2020 года.

– Уникальная кухня – значимая 
часть самобытной культуры нашей 
страны, благодаря проекту «Вкусы 
России» за последние три года мно-
гие региональные бренды продуктов 
питания, о которых раньше знали 
только на их малой родине, стали 
широко известны потребителям, 
– отметил министр сельского хозяй-
ства России Дмитрий Патрушев. 
– В том числе этому способствует 

проведение фестиваля в Москве, 
который в этом году состоится уже во 
второй раз. Жители и гости столицы 
получат возможность приобрести 
как хорошо знакомые продукты, так 
и те, о которых раньше они, возмож-
но, только слышали. Такой формат 
знакомства с гастрономическими 
традициями регионов помогает не 
только продвижению и развитию 
фермерства, но и поддерживает 
рост интереса к сельскому туризму. 
Уверена, что фестиваль, как и в 
прошлом году, привлечёт большое 
внимание и позволит каждому от-
крыть для себя множество новых 
вкусов России.

По информации пресс-службы 
главного аграрного ведомства 
страны, фестиваль будет про-
ходить на Манежной площади и  
25 площадках в столичных окру-
гах, в нём примут участие свыше  
330 производителей. Состоятся 
более 550 мастер-классов и кули-
нарных шоу, пройдут выступления 
творческих коллективов.

В гастрономическом фестива-
ле «Вкусы России» традиционно 
активное участие принимает Ка-
бардино-Балкарская Республика, 
которая презентует на празднике 
самобытной культуры народов 
адыгский сыр, гуся по-терски, 

кахунские помидоры, балкарские 
хичины и айран, ароматные яблоки 
местных садоводов, природную ми-
неральную воду из различных нар-
зановых источников (в республике 
40 видов натурального природного 
нарзана).  Благодаря гастрофести-
валю «Вкусы России» на просторах 

нашей огромной страны уже стала 
популярной национальная кухня 
титульных народов КБР, а также 
брендовая продукция, которая 
производится только в Кабардино-
Балкарии.

Борис БЕРБЕКОВ.
   Фото автора 

Люди с несгибаемой волей

8 июля в Нальчике с 16 часов лучшие мастера прикладного 
искусства представят свои работы на пешеходной части улицы 
Кабардинской. Каждый горожанин и гость столицы Кабардино-
Балкарии может подарить себе и близким тёплые эмоции и 
творения, которые останутся на память о солнечном Нальчике 
и каникулах. 

Арт-базар будет работать всё лето каждые выходные, со-
общили в институте развития города «Платформа». 

1 июля в Нальчике у памятника во-
инам-интернационалистам, погибшим в 
Афганистане, состоялся торжественный 
митинг, который организовала Кабарди-
но-Балкарская республиканская общест- 
венная организация «Союз ветеранов 

Афганистана, локальных войн и военных 
конфликтов». В нём приняли участие 
Председатель Парламента КБР Татьяна 
Егорова, представители министерств, 
ведомств, муниципальных органов влас-
ти, ветеранских, религиозных, детских и 

молодёжных общественных организаций, 
учащиеся кадетских школ.

Мероприятие началось с совершения 
обряда поминовения погибших воинов за-
местителем председателя Духовного управ-
ления мусульман КБР Алимом Сижажевым 

и поминальной молитвы, совершённой 
благочинным Нальчикского округа Пяти-
горской епархии протоиереем Валентином 
Бобылёвым.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

-
-

Обсуждены вопросы оказания дальнейшей помощи Скадовскому и Го-
лопристанскому районам Херсонской области, над которыми республика 
держит шефство. Ранее жителям данных территорий, пострадавшим от 
затопления вследствие теракта на Каховской ГЭС, было направлено из 
Кабардино-Балкарии больше 60 тонн гуманитарного груза. Сбор включал 
вещи и продукты, в которых в первые дни люди нуждались особенно 
остро, – бутилированную воду, предметы первой необходимости, одежду, 
средства гигиены и дезинфекции, продукты питания, в том числе муку и 
крупы. Республика оказывает поддержку с восстановлением жилья и со-
циальных объектов: уже направлены строительные материалы, готовится 
дополнительный груз по соответствующим заявкам.

Также обсуждены вопросы подготовки кадров для горнодобывающих 
предприятий, запланированного повышения оплаты труда работникам 
бюджетной сферы и другие темы.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

-

-
-
-

Перспективы выхода 
на рынок Индии

Председатель союза «Тор-
гово-промышленная палата 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики» Хасан Гукетлов, от-
метив, что в КБР большая 
часть участников внешне-
экономической деятельности 
являются членами Торгово-
промышленной палаты, про-
информировал, что 4 апреля в 
Дели был открыт офис почёт-
ного представителя ТПП Рос-
сии в Индии. Хасан Гукетлов 
подчеркнул, что при стреми-
тельно меняющихся условиях 
ведения бизнеса важнейшим 
торговым партнёром России 
становится Индия. С начала 
года товарооборот двух стран 
вырос в 3,8 раза – до 21,8 млрд 
долларов. Это стало рекор-
дом, и Россия заняла четвёр-
тое место в числе крупнейших 
торговых партнёров Индии. 
Объём торговли растёт благо-
даря стремительному увели-
чению поставок российских 
энергоносителей и удобрений, 
а также железа, стали и других 
товаров, на высоком уровне и 
таможенное сотрудничество. 
Укрепляется партнёрство двух 
стран в сфере креативных 
индустрий, фармацевтики, IT 
и киберсфере, в автомобиле-
строении и машиностроении, 
а также в сфере образования.

Игорь Пясецкий пояснил, 
что цель визита – ознакомить-
ся с экономическим потенци-
алом республики и обсудить 
направления сотрудничества 
с азиатским государством. 
Он дал экспертную оценку 
рынку Индии, некоторые ре-
комендации по продвижению 
продукции и услуг, охаракте-
ризовал особенности ведения 
бизнеса с представителями 
индийских деловых кругов. 
Весьма актуальна тема меж-
регионального сотрудниче-
ства, взаимодействия малых 
и средних компаний, которые 
представляют различные на-
правления бизнеса. Игорь 
Пясецкий, ответив на вопро-
сы участников встречи о том, 
какие основные направления 
для сотрудничества в эконо-
мической сфере, каковы осо-

бенности деловых отношений 
с индийскими партнёрами, 
пути доставки товаров, осо-
бенности логистики, выразил 
надежду на дальнейшую эф-
фективную работу.

Представители ТПП КБР, 
говоря о том, в каких сфе-
рах может выстраиваться 
взаимодействие бизнеса с 
индийскими коллегами, от-
метили, что партнёрский ин-
терес может представлять 

деятельность Майского заво-
да ООО «Севкаврентген–Д», 
специализирующегося на 
выпуске современной высоко-
технологичной рентгеновской 
техники, продукция АО «Терек- 
алмаз», а также некоторые 
виды сельхозпродукции. При-
мером успешного сотрудниче-
ства в сфере экспорта образо-
вания является деятельность 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного университета  
им. Х. М. Бербекова, где из 
более чем 17 тысяч студентов 
около двух тысяч – из Индии.

Борис Оболенец подчер-
кнул, что крупнейшая страна 
Южной Азии заинтересо-
вана в импорте сырья для 
химических производств и 
в органоминеральных удоб-
рениях. Отмечен рост вза-
имного интереса в отрасли 
науки, образования, в сфере 
компьютерных технологий. 
Юридические лица, прояв-
ляющие заинтересованность 
во взаимодействии с индий-
скими бизнес-партнёрами, 
могут обращаться за консуль-
тациями в комитет по внешне-
экономической деятельности 
ТПП КБР.

Как член общественного со-
вета при Таможенной службе 
России Б. Оболенец пред-
ложил обращаться к нему по 
возникающим вопросам, свя-
занным с перемещением гру-
зов через границу, примене-
нием таможенных процедур, 
оформлением документов, 
прохождением процедуры 
контроля.

– Запрос выхода на индий-
ский рынок у предпринимате-
лей региона есть. Похвально, 
что Торгово-промышленная 
палата КБР чутко и оперативно 
на него реагирует. Приме-
чателен и другой факт: ТПП 
КБР пригласила в Нальчик 
коллег из соседних регионов. 
Каждый, кто не смог приехать, 
наблюдал и участвовал в дис-
куссии в режиме видеоконфе-
ренцсвязи. Диалог получился 
полезным и весьма продуктив-
ным, – подчеркнул он.

Ирина БОГАЧЁВА

От спорта к дружбе
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(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
К собравшимся обратилась 

Татьяна Егорова, подчеркнув:
– Этот день ещё не имеет 

статуса официального, но 
волей судеб, волей сердец он 
объединяет всех ветеранов 
боевых действий, независимо 
от того или иного события, ло-
кальных войн и вооружённых 
конфликтов, участниками 
которых вам суждено было 
стать. Сегодня мы отдаём 
дань уважения всем участни-
кам боевых действий, в том 
числе и нашим ребятам, с 
честью выполняющим свой 
воинский, гражданский долг 
в ходе специальной военной 
операции. И, конечно, мы 
свято чтим память погибших.

Ветеранов боевых действий  
Т. Егорова назвала людьми с 
несгибаемой волей и душой:

– Каждый в своё время 
вместе с боевыми товарища-
ми проявил мужество, отвагу, 
стойкость, героизм, верность 
присяге, боевому братству, 
рисковал собственной жиз-
нью, отстаивая интересы Оте- 
чества, защищая мирных 
граждан. Гордимся вами и го-
ворим вам огромное спасибо.

Председатель законода-
тельного органа обратила вни-
мание на важность работы по 
патриотическому воспитанию 
молодёжи и увековечению 
памяти погибших товарищей, 
которую сегодня ведут вете-
раны.

– Каждому из вас я желаю 
мира, добра, благополучия. 
Как бы не сложилась в даль-
нейшем судьба, где бы вы ни 
оказались, всегда возвращай-
тесь к своим домам, к своим 
семьям живыми и здоровыми, 
– отметила Татьяна Егорова.

С праздником ветеранов 
боевых действий поздравил 
Уполномоченный по правам 
человека в Кабардино-Бал-
карии, ветеран войны в Аф-
ганистане Борис Зумакулов. 
Он привёл слова русского 

философа и публициста Петра 
Чаадаева: «Прошлое уже нам 
не подвластно, но будущее за-
висит от нас» и призвал:

– Давайте жить и работать 
так, чтобы Кабардино-Балка-
рия и наша Россия гордились 
нами. Хочу пожелать ребятам, 
которые сегодня выполняют 
свой долг перед Отечеством, 
защищая нас и наше будущее, 
вернуться с победой и попол-
нить ряды ветеранов боевых 
действий.

Секретарь Совета по эко-
номической и общественной 
безопасности КБР, ветеран 
боевых действий Казбек Тату-
ев подчеркнул:

– Этот праздник значим и 
важен, потому что касается 
большого круга людей. Мы 
вспоминаем тех, кто в далё-
кие 50-е годы воевал в Корее, 
позже – в Египте, Анголе, 
Афганистане, Сирии и многих 
других местах. Наши военные 
и гражданские служащие за-
щищали интересы Родины. 
Мы безмерно признательны 
ветеранам боевых действий. 
Сегодня сыновья ветеранов 
принимают участие в специ-
альной военной операции и 
с честью выполняют все воз-
ложенные на них задачи. Мы 
уверены, что враг будет разбит 
и победа будет за нами.

На митинге выступили 
председатель нальчикского 
городского Совета ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда 
Вооружённых Сил и правоох-
ранительных органов Муста-
фа Абдулаев, руководитель 
филиала государственного 
фонда поддержки участников 
специальной военной опера-
ции «Защитники Отечества» 
по КБР Муаед Дадов.

Состоялось награждение 
медалью Министерства обо-
роны РФ «Участнику специ-
альной военной операции» за 
заслуги перед Родиной четве-
рых участников СВО: замести-
теля начальника Управления 
Росгвардии по КБР полковни-
ка полиции Мурата Мешева, 

майора полиции Управления 
Росгвардии по КБР Влади-
мира Романенко, старшего 
прапорщика 121-го полка 
оперативного назначения 
в/в 3723 Эльдара Жансуева, 
младшего лейтенанта, стар-
шего специалиста-эксперта 
военного комиссариата Алана 
Хавпачева.

Собравшиеся почтили па-
мять погибших при исполне-
нии воинского долга и ушед-
ших из жизни после войны 
минутой молчания и возложи-
ли цветы к памятнику.

– По неофициальной ста-
тистике, военнослужащие 
специалисты, выполняя свой 
долг по защите Родины, при-
нимали участие в урегулиро-
вании конфликтов более чем в  
35 странах мира. И сегодня 
они с честью решают постав-
ленные перед ними задачи 
в Сирии и на Украине. День 
ветеранов боевых действий 
– это дань уважения людям, 
которые живут рядом с нами, 
и память о тех, кого уже нет 
в живых. Это повод поздра-
вить не только военных, но и 
сотрудников МВД, ФСБ, Рос-
гвардии, МЧС, добровольцев, 
а также других участников бое-
вых действий, не являющихся 
военнослужащими. Это повод 
и для них ещё раз собраться 
вместе и вспомнить погиб-
ших товарищей. Мы обязаны 
хранить память, передать её 
своим детям и внукам – бу-
дущим защитникам Родины. 
Пусть никогда они не узнают 
тех испытаний, которые выпа-
ли на долю их отцов и дедов. 
Сегодня мы чествуем наших 
воинов, с честью выполнив-
ших свой долг перед Оте- 
чеством и отдаём дань ува-
жения памяти тех, кто не 
вернулся домой, – сказал 
председатель правления Со-
юза ветеранов Афганистана, 
локальных войн и военных кон-
фликтов, депутат Парламента 
КБР Тимур Тхагалегов.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА. 
Фото Артура Елканова

Люди с несгибаемой волей

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

Региональная неделя депутата Госдумы

Ход реализации народной программы в Про-
хладненском районе депутат Госдумы инспек-
тирует совместно с представителями местных 
отделений партии «Единая Россия». Партийцы и 
активисты побывали на стройплощадках в селе-
ниях Красносельском и Ново-Полтавском.

– Из тысячи двухсот жителей Ново-Полтавского 
почти 20 % – дети дошкольного и школьного воз-
раста. Единственная школа в селе была построена 
в 1965 году, и капитально ремонтируют её впер-
вые, – рассказал секретарь местного отделения 
партии «Единая Россия», глава администрации 
села Дмитрий Махонин.

 Здание, где смогут учиться 160 детей, при-
ведено в соответствие нормам и требованиям. 
Заменены кровля, оконные и дверные блоки, 

электропроводка, водопроводная и канализаци-
онная сети, идёт отделка внутренних помещений 
и фасада. На время ремонта детей организованно 
доставляли на уроки в школу с. Прималкинского.

– В Кабардино-Балкарии при активном содей-
ствии Главы республики Казбека Кокова только в 
этом году в сфере капитального строительства 
реализуется 210 объектов, общий объём вложений 
– около 7 млрд рублей. В Прохладненском районе 
в числе объектов народной программы – строи-
тельство школы в с. Красносельском и детского 
сада в ст. Солдатской, капитальный ремонт школ 
в ст. Екатериноградской, с. Ново-Полтавском, 
Благовещенке, обновление материально-техни-
ческой базы в школах сёл Лесное и Малаканов-
ское. «Точки роста» заработают в школах Алтуда, 

Дальнего и Екатериноградской. Наши педагоги 
со стажем отмечают, что таких качественных по-
ложительных изменений не было более 30 лет, 
– заметила депутат.

В рамках региональной недели также заплани-
рованы посещение объекта капитального ремон-
та – школы в Благовещенке и других социально 
значимых объектов села, личный приём граждан 
в региональной общественной приёмной предсе-
дателя партии «Единая Россия» Д. А. Медведева 
и на выезде, ряд  важных рабочих встреч, в том 
числе по вопросам повышения финансовой до-
ступности для инвалидов и маломобильных групп 
населения.

По информации регионального отделения 
партии «Единая Россия» Ольга КЕРТИЕВА

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА 

Спасатели помогут
-
-

Защита населения и тер-
риторий в чрезвычайных 
ситуациях  от современных 
средств поражения, аварий, 
опасных природных явлений, 
катастроф, стихийных и иных 
бедствий является важней-
шей задачей государства по 
обеспечению национальной 
безопасности страны, которую 
гарантируют российская систе-
ма предупреждения и действий 
в чрезвычайных ситуациях, 
органы государственной власти 
и управления всех уровней, 
руководители предприятий, уч-
реждений и организаций всех 
форм собственности, – сказал 
начальник Главного управле-
ния МЧС России по КБР Михаил 
Надёжин. 

В России сформированы 
и утверждены президентом 
Основы государственной по-
литики в области обеспече-
ния безопасности населения 
Российской Федерации и за-
щищённости критически важ-
ных и потенциально опасных 
объектов от угроз природного, 
техногенного характера и тер-
рористических актов. Для ре-
ализации основных направле-
ний государственной политики 
принят целый ряд федераль-
ных законов, определяющих 
вопросы защиты населения и 
территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техно-
генного характера.

В Кабардино-Балкарской 
Республике также принят ряд 
нормативных правовых актов 
по предупреждению и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций, 
организации и проведению 
аварийно-спасательных и не-
отложных работ. В октябре 
2020 года утверждена государ-
ственная программа «Защита 
населения и территории Кабар-
дино-Балкарской Республики 
от чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного харак-
тера, обеспечение пожарной 
безопасности и безопасности 
людей на водных объектах» на 
2021–2025 годы.  Она является 
документом стратегического 

планирования, содержащим 
комплекс мероприятий, вза-
имосвязанных по задачам, 
срокам осуществления, ис-
полнителям и ресурсам, и 
инструментов государственной 
политики, обеспечивающих в 
рамках реализации ключевых 
государственных функций до-
стижение приоритетов и целей 
государственной политики в 
сфере защиты населения и 
территории Кабардино-Бал-
карской Республики от чрез-
вычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера. 
Общий объём бюджетных 
ассигнований на реализацию 
госпрограммы из республикан-
ского и федерального бюдже-
тов составляет 1 млрд 729 млн 
570,1 тыс. рублей на три года. 
На реализацию программы в 
республиканском бюджете в 
2022 году было предусмотре-
но 367 млн 806,5 тыс. рублей, 
фактически профинансирова-
но 345 млн 128,7 тыс. рублей.

С начала года зарегистри-
рованы две чрезвычайные 
ситуации (природного и тех-
ногенного характера), восемь 
происшествий, в результате ко-
торых пострадали 25 человек, 
спасены 20 человек, погибли 
пятеро. 25 февраля на южном 
склоне горы Чегет сошла ла-
вина. Погиб человек, который 
катался в местах, не предна-
значенных для этого. 31 мая 
на федеральной дороге Про-
хладный – Баксан – Эльбрус 
между Тырныаузом и п. Бедык 
столкнулись пассажирская Га-
зель «Нальчик – Тырныауз» и 
легковой автомобиль. Постра-
дали 15 человек, в том числе 
двое детей и двое погибших.

Из серьёзных происше-
ствий отмечают пять событий. 
Шестого марта в озеро Гижгит 
упал автомобиль «Тойота Пра-
до», в результате чего постра-
дали 6 человек, в том числе  
2 человека погибли. 9 апреля в  
Сармаково произошёл пожар 
в частном жилом домовладе-
нии. Погибших нет, пострадали 
три человека, в том числе 
ребёнок. 28 мая в Черекском 
районе из-за подмыва реки Хеу 
был повреждён газопровод вы-
сокого давления, без газоснаб-
жения осталось с. Герпегеж, 
где расположено 244 дома, 
проживает 1291 человек, в 
том числе 366 детей. 31 мая в 
Терском районе в результате 
проливных дождей произошло 
аварийное отключение элек-
троэнергии в семи населённых 
пунктах. Всего под отключение 
попали более 11 000 человек, 
в том числе 3081 ребёнок и  
21 социально значимый объект.  
4 июня в Зольском районе из-
за сильного ветра произошло 
отключение электроснабжения 
в двух населённых пунктах. 
Всего под отключение попали 
2282 человека, в том числе 
491 ребёнок и пять социально 
значимых объектов.

Ежесуточно на боевое де-
журство заступают 346 человек 
личного состава, в том чис-
ле 184 газодымозащитника,  
74 единицы техники. Подраз-
делениями пожарной охраны 
с начала года осуществлено  
79 выездов на тушение пожа-
ров, спасено и эвакуировано 
более 59 человек. К сожале-
нию, погибли пять человек. 
Благодаря оперативным и 
слаженным действиям по-

жарно-спасательных подраз-
делений огонь локализован 
на начальной стадии, крупных 
пожаров не допущено. 

Особое внимание Михаил 
Надёжин обратил на состо-
яние комплексной защиты 
населения. Для устранения 
нарушений законодательства 
в области гражданской оборо-
ны Главным управлением МЧС 
России по Кабардино-Балкар-
ской Республике была про-
ведена работа по уточнению 
форм собственности защит-
ных сооружений гражданской 
обороны. Выявлено, что 337 за- 
щитных сооружений (из 656) 
не находятся в федеральной, 
государственной или муни-
ципальной собственности и 
могут быть приватизированы, 
что не соответствует законо-
дательству. Некоторые защит-
ные сооружения расположены 
на территориях, находящихся 
в государственной собствен-
ности, но не имеют государ-
ственного кадастрового учёта 
и регистрации права собствен-
ности на объект недвижимо-
сти, о чём Главное управление 
сообщило в Министерство зе-
мельных и имущественных от-
ношений республики. Создана 
межведомственная рабочая 
группа для выработки пред-
ложений по установлению 
форм собственности защит-
ных сооружений гражданской 
обороны.

За 2022–2023 годы на терри-
тории республики зарегистри-
ровано 2200 групп туристов, 
более 17 тыс. туристов и альпи-
нистов, в том числе 357 детей 
и 216 иностранных граждан. 
Спасателями Эльбрусского 

высокогорного поисково-спа-
сательного отряда МЧС России 
с начала горнолыжного сезона 
проведено 140 поисково-спа-
сательных операций, спасено 
128 человек, 144 пострадали, 
11 человек погибли, пятеро 
считаются пропавшими. В 
зависимости от оперативной 
обстановки и сезонности вы-
ставляют отдельные спаса-
тельные посты на опасных и 
популярных альпинистских и 
туристских маршрутах в уще-
лье Безенги, в альплагерях 
«Уллу-тау» и «Шхельда», на 
парадроме «Флай-Чегем», на 
горе Эльбрус, «Приют-11». С 
июля до конца августа кру-
глосуточно действует пост 
наблюдения в верховьях реки 
Герхожан-су – самой селеопас-
ной в России – для своевре-
менного оповещения админи-
страции Тырныауза.

Во время обсуждения за-
даны вопросы: когда полно-
ценно заработает современная 
система оповещения и как об-
стоят дела с бомбоубежищами 
в Нальчике? 

Благочинный Нальчикского 
церковного округа протоиерей 
Валентин Бобылёв напомнил, 
что в 2018 году подписано со-
глашение между РПЦ и Мини-
стерством ЧС РФ о том, что в 
случае необходимости можно  
использовать для оповещения 
населения колокольные звон-
ницы. Михаил Владимирович 
отметил, что работа такая 
ведётся, есть также догово-
рённости об использовании 
громкоговорителей в мечетях, 
но эти средства не заменят 
полноценной системы обес-
печения населения, которую 
необходимо модернизировать.

По результатам обсужде-
ния приняты рекомендации в 
адрес заинтересованных мини-
стерств и ведомств республики 
для скорейшего решения под-
нятых проблем.

Ольга ЕРМИШКИНА.
Фото Артура Елканова
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Одной из приоритетных задач для 
подотрасли является обеспечение 
бройлерных птицефабрик инкубаци-
онным яйцом. Отечественные пред-
приятия активно наращивают мощ-
ности по строительству собственных 
репродукторов второго порядка. На 
эти цели предусмотрена компен-
сация прямых понесённых затрат. 
Работа приносит положительные 
результаты – в прошлом году импорт 
инкубационного яйца снизился в  
1,7 раза, в этом ещё на 40 %. Са-
мообеспеченность по итогам года 
ожидается на уровне 92 %.

Кроме того, для снижения им-
портозависимости генетического 
материала ведётся работа по тира-
жированию отечественного мясного 
кросса «Смена 9».

– В Кабардино-Балкарии птице-
водство остаётся самой перспек-
тивной и быстроразвивающейся от-
раслью, на долю которой приходится 

почти 50 % общего годового объёма 
производства мяса, – отмечает про-
ректор по научно-исследовательской 
работе КБГАУ им. В. М. Кокова, 
доктор сельскохозяйственных наук 
Рустам Абдулхаликов. – Здесь стоит 
сделать акцент на том, что в общем 
объёме производства мяса птицы 
высока доля частного сектора – лич-
ных подсобных хозяйств населения. 
Вместе с тем позитивная динамика 
в данном сегменте агропромышлен-
ного производства исходит от кре-
стьянских (фермерских) хозяйств и 
индивидуальных предпринимателей: 
самодостаточность и самообеспе-
ченность в сфере производства пти-
чьего мяса достигается в регионе за 
счёт малого и среднего агробизнеса.

По словам главы крестьянского 
(фермерского) хозяйства Салима 
Небежева (с. Куба-Таба Баксанского 
района), который занимается круп-
нотоварным производством мяса 

Республика вышла 
на самообеспеченность по мясу птицы

птицы, Кабардино-Балкария давно 
достигла уровня самообеспечен-
ности по птичьему мясу. Сегодня 
проблема в рынке сбыта продукции 
в больших объёмах.

– В республике сохранился отрас-
левой ресурсный потенциал – трудо-
вой и научная основа современного 
птицеводства, – отмечает Салим 
Карнеевич. – Это одно из базовых 
направлений регионального АПК, 
где нет нужды в импортозамещении. 
В Кабардино-Балкарии, наоборот, 
перепроизводство мяса птицы. Хочу 
подчеркнуть, что по качеству местная 
отраслевая продукция считается 
конкурентоспособной и весьма вос-
требованной на отечественном рын-
ке. Другое преимущество состоит в 
том, что республика сама полностью  
обеспечивает себя в части полно-
ценной кормовой базы для птице-
водства, что отражается на значи-
тельном снижении себестоимости 
конечной продукции.  

Рустам Абдулхаликов на примере 
флагмана в Кабардино-Балкарии 
в сфере птицеводства – ООО «Ве-
лес-Агро» – пояснил, что данное 
направление имеет перспективу в 

том случае, если птицеводческое хо-
зяйство будет работать по принципу 
«замкнутого цикла», когда объеди-
нены все ключевые технологические 
этапы – производство кормов из 
собственного сырья, инкубация яиц, 
вывод цыплят, откорм взрослой пти-
цы и выпуск готовой продукции. В 
«Велес-Агро» также налажена пере-
работка мяса птицы, в результате из 
одной единицы продукции делается 
десяток, а то и больше продуктов 
высокого качества.

Соответственно, умные экономи-
ческие, технологические и логистиче-
ские решения позволяют гарантиро-
вать высокое качество как первичного 
сырья в виде куриного мяса, так и 
продукции глубокой переработки – по-
луфабрикатов и колбасных изделий.

Так решаются две основные за-
дачи – птицеводческие предприятия 
без риска и опасений работают на 
рынке, ровно выдерживая конку-
ренцию, и достигают предельной 
прибыли за счёт реализации про-
дукции с наибольшей добавленной 
стоимостью.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Стороны обсудили вопросы по основным на-
правлениям взаимодействия. Речь в том числе 
шла об имеющейся позитивной динамике инве-
стиционного потенциала Кабардино-Балкарии, 
о лизинговых проектах, цифровом развитии.  

– Республика активно взаимодействует со 
Сбером в развитии безналичных платежей 
в транспорте, ЖКХ, образовании, здравоох-
ранении, а также при оплате товаров и услуг 
в городской и сельской местности. Важный 
сегмент – льготные ипотечные программы, 
которые являются и одним из инструментов 
стимулирования строительной отрасли. Банк 
также поддерживает инвестиционные про-
екты в сельском хозяйстве, промышленности, 
туризме, обслуживает около половины физи-
ческих лиц и предпринимателей республики. 
Плодотворное сотрудничество в интересах 
региона и его жителей будем продолжать, – 
сказал Казбек Коков.

За первые четыре месяца года по трём 
льготным ипотечным программам уже вы-
дано 364 миллиона рублей. В 2022 году объ-

ём кредитования МСП в регионе составил  
6,7 миллиарда рублей. По программам льгот-
ного кредитования с господдержкой компании 
получили 2,5 миллиарда рублей на реализа-
цию промышленных и сельскохозяйственных 
проектов. 

Анатолий Песенников отметил:
– Мы планируем в этом году помочь запуску 

в регионе целого ряда крупных агропроектов, 
продолжим поддерживать застройщиков, биз-
нес в сфере туризма, здоровьесбережения, 
а также малых предпринимателей во всех 
направлениях. Кроме того, Сбер в регионе 
уже успешно реализует несколько цифровых 
проектов. Это «Цифровой двойник» столицы 
республики, помощь врачам в дистанционном 
мониторинге пациентов с хроническими неин-
фекционными заболеваниями и в диагностике 
заболеваний, внедрение дистанционного 
здоровьесбережения среди социально ответ-
ственного бизнеса.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

Уполномоченный по правам человека в Кабардино-Балкарской Республике проводит 
приём граждан еженедельно по средам с 9 до 13 часов, работники аппарата – ежедневно, 
выходные дни – суббота, воскресенье. Запись на приём по телефонам: 8-967-412-35-94, 
8-928-312-00-78.
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ДАТА КУЛЬТУРА

«Арт-идея»: сертификаты  
от медиашколы СКГИИ

ЕГЭ на максимум

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО 

Альберт Урусов – эксперт-профессионал

ПРЕМЬЕРА

Вечный спор добра и зла

-
-

-
-

Беларусь празднует  
День независимости

В годы Великой Отече-
ственной войны Беларусь 
первой приняла удары гитле-
ровцев. Всему миру известен 
подвиг защитников Брестской 
крепости. Её обороняли в те-
чение месяца бойцы Красной 
Армии, представители всего 
Советского Союза. Имя одно-
го из них, уроженца Кабарди-
но-Балкарии из аула Чилмас 
Тахира Кудаевича Джаппуева, 
погибшего в первый день во-
йны, высечено на гранитной 
стеле крепости-герое Бресте. 
Известно о 29 уроженцах 
Кабардино-Балкарии, сра-

жавшихся в партизанских 
отрядах в белорусских лесах, 
приближавших общую побе-
ду. В память о командире пар-
тизанского отряда Афашагове 
(Боровицкому) в Нальчике 
на улице Кабардинской, 18, 
не так давно открыта мемо-
риальная доска. И сегодня 
представители обществен-
ного движения «За единение 
«Сябры» чтят и помнят наше 
прошлое и настоящее. 2 июля 
они посетили в Баксанском 
районе высоту 910, которую в 
1942 году два месяца удержи-
вали, как Брестскую крепость.

-
-

-

Вся трудовая деятельность 
Альберта Урусова говорит о 
его ответственном отношении 
к порученному делу. Благо-
даря его профессиональному 
чутью, организаторским спо-
собностям, внутренней куль-
туре, качествам лидера любое 
дело доводится до конца. 
Общий стаж работы Альберта 
Урусова в качестве эксперта 
Торгово-промышленной пала-
ты КБР превышает 40 лет. Он 
имеет высшее образование, 
окончил курсы повышения 
квалификации в Ташкент-
ском госстандарте – Центре 
стандартизации, метрологии 
и сертификации; Госстандарте 
России; ЦОМ КЧР; в Турции – 
по профилю TSE; в Сочи – по 
общественному питанию и 

торговле. А. Урусов первым 
в РФ освоил проведение экс-
пертиз по стандартам общепи-
та в рамках Госстандарта РФ.

За время работы в каче-
стве эксперта получил более  
30 почётных грамот и дипло-
мов Госстандарта России и 
Парламента КБР.

Альберт Владимирович 
всегда учился, совершенствуя 
профессиональные навыки. 
На конкурсе «Лучший эксперт 
системы ТПП в РФ» в 2023 
году в номинации «Товарная 
экспертиза продовольствен-
ной группы товаров» его ра-
бота была поощрена в рамках 
специальной номинации «Зо-
лотой Меркурий».

Альберт Урусов – человек 
разносторонних интересов, 

небезразличный к происхо-
дящему вокруг. Всё, чем он 
занимался в молодые годы, 
способствовало расширению 
его интеллектуального круго-
зора, творческих интересов. 
Друзья нашего героя – про-
фсоюзный лидер культуры 
КБР, заслуженная артистка 
РФ Марьяна Даова, заслу-
женный деятель искусств КБР, 
художественный руководитель 
Музтеатра Тамара Сафарова 
– вспоминают, как Урусов в 
своё время собирал залы во-
кальным талантом, сольными 
концертами. В немалой сте-

пени этому способствовала и 
его эффектная артистическая 
внешность. Причём исполнял 
Урусов не только националь-
ную эстраду, но и произведе-
ния российских и зарубежных 
авторов.

Разумеется, и теперь он не 
расстаётся с музыкой, песней 
и по-прежнему может блес-
нуть своим даром.

Несмотря на недавнюю 
юбилейную дату, которую 
называют молодостью взрос-
ления, он готов к тёплому 
общению с друзьями, являю-
щимися единомышленниками 
во всём.

Жизнь, как некая лестни-
ца, ведущая его всё выше в 
планах, мечтах, устремлениях. 
Хороший семьянин, отец дво-
их детей уже радуется внукам. 
Будни Альберта Владимиро-
вича наполнены интересом 
к жизни и делу, которому 
эксперт Торгово-промышлен-
ной палаты всецело посвя-
тил себя. При этом ощущает 
полноту бытия и радость от 
присутствия рядом близких 
и, конечно же, преданных 
друзей.

Светлана МОТТАЕВА

УСПЕХ

-

-

Организаторы – админи-
страция во главе с ректором, 
профессором Анатолием Ра-
хаевым, сотрудники Северо-
Кавказского государствен-
ного института искусств 
предоставили участникам 
уникальную возможность по-
лучить новые знания и навы-
ки, развить свой творческий 
потенциал, а также освоить 
современные инструменты и 
технологии.

– Одно из наших главных 
преимуществ – это команда 
спикеров, которые не только 
обладают профессиональ-
ным опытом, но и вдох-
новлены передавать свои 
компетенции и опыт участ-
никам школы, – рассказала 
директор центра «Арт-идея» 
Камилла Макитова. – Они 
постоянно следят за изме-
нениями в индустрии медиа 
и адаптировали программу 
обучения в соответствии с 

последними тенденциями. 
Открытая и поддержива-
ющая атмосфера в школе 
помогает слушателям рас-
крыть свой творческий по-
тенциал и развиться как 
личность.

Курс школы включал об-
учение различным направ-
лениям – журналистика, 
реклама, пиар, фотография 
и видеопродакшн. Слуша-
тели имели возможность 
погрузиться в каждое из 
этих направлений, пройдя 
мастер-классы и занятия, 
проводимые высококва-
лифицированными препо-

давателями и экспертами 
медиаиндустрии региона. В 
их числе работники телеви-
дения – Людмила Сурженко 
(«Процесс подготовки репор-
тажа»), Мадина Шокарова 
(«Режиссёрское искусство 
сегодня»), Джамиля Айте-
кова («Основы монтажа, 
теория и практика»), Никита 
Маевский («Работа ведущего 
в кадре. Как сделать вы-
пуск, которым будешь гор-
диться? Новостной сюжет. 
Слагаемые успеха»), а также 
журналисты Фатима Маго-
медова («Выразительные 
средства режиссуры»), На-

талия Печонова («Фейковые 
новости»), филолог Марина 
Битокова («Речевая гигиена 
журналиста»), специалист 
по связям с общественно-
стью Елена Кушхова («Соц-
сети как СМИ: основы рабо-
ты с текстом для социальных 
сетей»), маркетолог Аскер 
Набитов («Разбор схемы, по 
которой можно выстроить 
очередь из клиентов»).

– Обучение в медиашколе 
для меня стало информа-
тивным и интересным, – по-
делилась участница Диана 
Машезова. – Было полезно 
лично познакомиться и по-
общаться с экспертами и 
профессионалами в сфере 
СМИ, которые не только 
рассказывали о тонкостях 
профессии, но и дали мно-
го бесценных в профессии 
журналиста практических 
советов.

Ирина БОГАЧЁВА

-

Несколько штрихов к 
фабуле трагедии «Отелло»  
У. Шекспира. Дочь венеци-
анского купца Дездемона 
венчается втайне от отца с 
генералом-мавром Отелло. 
Поручик Яго в ревнивой 
зависти стремится разру-
шить счастье влюблённых 
супругов, для чего убеж-
дает мужа в неверности 
Дездемоны. Переполнен-
ный яростью и бессильной 
злобой Отелло убивает воз-
любленную, затем себя, 
когда узнаёт, что Дездемо-
ну оклеветали.

Постановка классики, тем 
более по Шекспиру, кото-
рая волной прокатывается 
по огромной театральной 
России, что не исключает 
элемента сравнения, на ак-
тёрскую труппу накладывает 
особую ответственность. 
Не явился исключением и 
Балкарский госдрамтеатр 
им. К. Кулиева, которому не 
одно десятилетие доводится 
осуществлять столь серьёз-
ные постановки. «Отелло» 
с триумфом прошёл в 1963 

году – это была дипломная 
работа в театральном ин-
ституте им. М. С. Щепкина 
студентов-балкарцев. Ны-
нешняя премьера как отзвук 
памятного спектакля.

В роли Отелло блиста-
тельный и любимый публи-
кой народный артист Мажит 
Жангуразов. В роли Дезде-
моны актриса Саида Жангу-
разова, Яго – артист Арафат 

Гогуев, Брабанцио – Орусбий 
Шаваев.

В чёрно-белых графи-
ческих тонах – экранный 
задник, символизирующий 
трагическое действо спек-
такля, не оставляющий зри-
телю и намёка на нечто 
радостное, жизнеутвержда-
ющее. Одно лишь светлое 
пятно – облачение Дезде-
моны, в чьих глазах свет 

надежды, ожидания счастья.
Перед глазами зрителя 

штриховые намёки на Ве-
нецию XVI века. Любовная 
пара Отелло и Дездемо-
на, подобная воркующим 
голубям, – свет жизни. И 
подбирающаяся к ним мсти-
тельная, чёрная тень зависти 
– Яго. Нет нужды говорить о 
том, сколь красив, величав и 
впечатлителен в роли Отелло 
Мажит Жангуразов. Психо-
логически точно нарисован-
ный, искренний, он убеждает 
зрителя в незыблемости его 
счастья с Дездемоной. Неж-
но воркующая и преданная 
ему Дездемона рядом с М. 
Жангуразовым вся – порыв 
в стремлении быть в игре на 
равных.

Есть эффектно постав-
ленные акценты. Они ра-
ботают, внушая зрителю 
безусловную правду жизни. 
Символизация мира, света и 
добра лишь нагнетает ожи-
дание негативных чувств, 
по сути, не отступающих 
на задворки человеческого 
сознания во все времена. 
Художник Аслан Уянаев вы-
двигает на передний план 
тёмную или чёрную гамму 
костюмов. Мир зла и зависти 
в колористике как предве-
щающая трагизм действа 
в «Отелло» – есть чувствен-
но-психологический акцент 
нарастающих и проходящих 
на сцене событий.

По словам Мажита Жан-
гуразова, в мире зла, ин-
триг, злоключений Отелло 
– открытый, доверчивый. 
Согласимся с актёром, ведь 
именно детская открытость 
добру и любви в конце кон-
цов и приводит к гибели его 
и Дездемону.

Экскурс в XVI век с его 
показной пышностью по-
гружают зрителя в иной 
мир обстоятельств, собы-
тий, страстей, где мужчины 
были сильны, могли легко 
носить и тяжёлые рыцар-
ские доспехи. Иллюзия той 
эпохи в спектакле «Отелло» 
создана. Не это ли нужно 
зрителю, увидевшему XVI 
век в театральном кресле?

Светлана МОТТАЕВА

-
-

Обладателем максималь-
ного балла стал выпускник 
лицея для одарённых детей 
детской академии творчества 
«Солнечный город» Идар 
Сокуров. Молодой человек 
также в числе высокобалль-
ников по математике про-
фильного уровня – сдал ЕГЭ 
по этой дисциплине на 96 
баллов. Он постоянный участ-
ник предметных олимпиад и 
конкурсов, в десятом классе 

стал победителем региональ-
ного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников по 
информатике и математике, 
олимпиады по физике имени 
Дж. К. Максвелла и матема-
тике имени Леонарда Эйлера, 
призёром олимпиад по мате-
матике «Физтех» и «Миссия 
выполнима», победителем 
муниципального этапа ВсОШ 
по географии и физике. Среди 
достижений за время обуче-
ния в одиннадцатом классе 
– победа в региональном 
этапе ВсОШ по информатике 
и математике.

Сто баллов получил вы-
пускник лицея № 2 г. Нальчика 
Мухаммад Сабалиров. Юноша 
увлёкся программированием 
в пятом классе, писал про-
стые программы и игры, начал 

успешно участвовать в олим-
пиадах. Является победите-
лем IV республиканской кон-
ференции исследовательских 
и проектных работ школьников 
по информатике и информа-
ционным технологиям «Новое 
поколение: взгляд в будущее», 
победителем XXII республи-
канского турнира «Кубок КБР 
по математическим боям 
памяти Г. Г. Дядченко», призё-
ром республиканской олимпи-
ады по информатике и защите 
информации «INFO-2022» ин-
ститута искусственного интел-
лекта и цифровых технологий 
КБГУ имени Х. М. Бербекова, 
призёром муниципального 
этапа ВсОШ по информатике.

На сегодня двенадцать 
выпускников Кабардино-Бал-
карии имеют высший балл 

по ЕГЭ. Возможно, число 
стобалльников в республике 
увеличится после получения 
результатов ещё по семи эк-
заменам, которые ребята 
сдавали с 22 июня по 1 июля 
– в резервные дни основного 
периода проведения ЕГЭ. Ито-
ги будут известны до 12 июля.

Подготовила
Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Мухаммад 
Сабалиров

Идар Сокуров

-
-

-

ЭКОЛОГИЯ

Баксан очистят от наносов

Работы проходят на участ-
ке реки Баксан в районе 
посёлков Эльбрус и Теге-

некли в рамках нацпроекта 
«Экология». Реку очища-
ют от древесного хлама и 

грязекаменных наносов с 
гор. Река берёт начало от 
ледников Азау, протекает 
в границах сёл пяти райо-
нов республики и нацпарка 
«Приэльбрусье», в её водах 
обитает форель.

Проблемные участки реки 
избавят от крупных заторов, 
затрудняющих течение, без 
ущерба растениям, зане-

сённым в Красную книгу 
Кабардино-Балкарии. В на-
стоящее время работы ведут 
на участке ниже впадения 
реки Кубасанты в районе раз-
рушенного в 2018 году моста 
до селения Верхний Баксан.

Весь комплекс работ пла-
нируют завершить в 2024 
году.

Ольга КЕРТИЕВА

Принятию решения об 
отказе в предоставлении 
гражданину субсидии на 
оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг должно 
предшествовать установле-
ние причин возникновения 
задолженности. Несвоевре-
менное исключение управ-
ляющей компанией из пла-
тёжной квитанции строки об 
оплате взносов на капиталь-
ный ремонт жилого дома, 
включённого в перечень 
подлежащих переселению и 
сносу, не должно приводить 
к нарушению прав гражда-
нина на получение субсидии. 

СИТУАЦИЯ

Долг за капитальный ремонт 
аварийного дома

Это решение Верховного 
суда РФ, рассмотревшего дело 
Григория Т., который обратился 
в суд, чтобы восстановить вы-
платы субсидии. Малоимущий, 
одинокий, неработающий пен-
сионер получал субсидию на 
оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг как соб-
ственник жилого помещения. 
Многоквартирный дом, в ко-
тором он живёт, был включён 
в список подлежащих сносу, 

в связи с чем он перестал 
платить взнос на капитальный 
ремонт, о чём письменно изве-
стил управляющую компанию. 
Остальные услуги за жилое 
помещение и коммунальные он 
ежемесячно оплачивал. Одна-
ко управляющая компания не 
исключила из платёжной кви-
танции строку об оплате взно-
сов на капитальный ремонт, 
предоставив организации, за-
нимающейся выплатой субси-
дий, не соответствующую дей-
ствительности информацию о 
наличии у него задолженности 
по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг. Не про-
верив данную информацию, 
уполномоченный орган по обе-
спечению мер соцподдержки 
прекратил выплату Григорию 
субсидии. 

Суд первой и апелляци-
онной инстанции сочли, что 
орган,  обеспечивающий 

предоставление субсидий, 
не обязан проводить оценку 
предоставленных документов, 
в том числе сведений о на-
личии либо отсутствии задол-
женности об оплате жилого 
помещения и коммунальных 
услуг. Доказательств наличия 
уважительных причин образо-
вания задолженности, а также 
того, что сведения об имею-
щемся у него долге являются 
неправомерными, не пред-
ставлено. Кассационный суд 
общей юрисдикции оставил 
без изменения эти судебные 
постановления. Пенсионер 
дошёл до Верховного суда РФ.

Судебная коллегия по 
гражданским делам ВС РФ 
признала выводы судебных 
инстанций основанными на 
неправильном толковании 
норм закона. В случае воз-
никновения спора между 
гражданином и уполномо-

ченным органом по вопросам 
предоставления субсидии, 
уполномоченный орган обя-
зан представить доказатель-
ства, свидетельствующие о 
правомерности его действий. 
Частью 2 статьи 169 ЖК РФ 
предусмотрено, что взносы на 
капитальный ремонт не опла-
чиваются собственниками 
помещений многоквартирного 
дома, признанного в установ-
ленном Правительством Рос-
сийской Федерации порядке 
аварийным и подлежащим 
сносу. Судебная коллегия 
Верховного суда РФ отмени-
ла состоявшиеся судебные 
постановления и направила 
дело на новое рассмотрение в 
суд первой инстанции в новом 
судейском составе, где иско-
вые требования Григория Т. 
были удовлетворены в полном 
объёме.

Зинаида МАЛЬБАХОВА
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МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Источники Аушигера

Улицу Аттоева в Хасанье начали ремонтировать Кадастровым инженером ООО «Азимут» Коцевым Асланом Руслано-
вичем, квалификационный аттестат № 07-11-41, почтовый адрес: КБР, 
г. Чегем, ул. Надречная, 1-а, sosruko6@mail.ru, контактный телефон 
8-928-910-21-36, выполняются кадастровые работы по уточнению место-
положения границ в отношении земельного участка, расположенного 
по адресу: КБР, Чегемский район, г. Чегем, ул. Чегемская, дб/н 8.

Заказчиком кадастровых работ является Боготов Анзор Хасанбиевич, 
контактный тел. 8-938-702-78-48. Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения границ состоится в месячный 
срок со дня опубликования настоящего извещения по адресу: КБР, 
Чегемский район, г. Чегем, ул. Надречная, 1-а.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: КБР, г. Чегем, ул. Надречная, 1-а.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельного участка на местно-
сти принимаются в месячный срок со дня опубликования настоящего 
извещения по адресу: КБР, Чегемский район, г. Чегем, ул. Надречная, 
1-а. При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документы, удостоверяющие личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

От спорта к дружбе

В 2022 году инициатива со-
трудника администрации г.о. 
Нальчик Астемира Ивазова 
получила грантовую поддерж-
ку Федерального агентства по 
делам молодёжи по итогам 
конкурса молодёжных про-
ектов Северо-Кавказского 
федерального округа. Запуск 
проекта состоялся в сентябре 
прошлого года. С того момен-
та в  его рамках прошёл ряд 
инклюзивных мероприятий 
– спортивных и общеразви-
вающих: мастер-класс по 
шахматам, игры на развитие 
мыслительных, интеллекту-
альных, творческих способно-
стей детей, улучшение мелкой 
моторики, которые были орга-
низованы в санаторно-лесной 
школе Министерства просве-
щения и науки КБР, а также 
республиканский турнир по 
шахматам, приуроченный к 
Международному дню инва-
лидов. В нём приняли участие  
65 воспитанников санаторно-
лесной школы и школьники 

города. Итоговым мероприя-
тием стала экскурсия на Верх-
нее и Нижнее голубые озёра 
для детей, участвовавших в 
шахматном турнире, озна-
комившая их с интересными 
фактами об этих уникальных 
памятниках природы.

– Мы верим, что коман-
де проекта удалось достичь 
главных целей: содействовать 
продвижению спорта равных 
возможностей и приобщению 
детей к шахматам, помочь 
детям с ограниченными воз-
можностями здоровья по-
чувствовать уверенность в 
себе, своих возможностях, 
повысить самооценку, способ-
ствовать развитию у них ком-
муникативных навыков. Осо-
бенно важно, что за несколько 
месяцев ребята сдружились. 
Когда у тебя есть друзья, а 
значит, поддержка, легче 
преодолевать все жизненные 
трудности, – отметил автор 
проекта Астемир Ивазов.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

И это вполне закономерно – 
народная молва приписывает 
этой воде поистине чудодей-
ственную силу: её применяют 
внутрь и наружно; количество 
больных, избавившихся здесь 
от хвори, никто никогда не 
считал, но оно составляет 
многие и многие тысячи. А к 
болезням этим относятся за-
болевания кожи, центральной 
нервной системы, женской 
половой сферы, перифери-
ческих кровеносных сосудов, 
нарушения обмена веществ, 
острые послеинфекционные 
явления и множество других. 
После принятия горячих ванн 
происходит ускоренное за-
живление травм, улучшается 
самочувствие, повышается 
жизненный тонус.

В 1964 году поисковая бри-
гада приступила к разведке 
месторождений нефти в доли-
не Черекского ущелья. Бурили 
скважину за скважиной, при-
чём почти на километровую 
глубину, а чёрным золотом и 
не пахло. Уже планировали 
приостановить поиски, когда 
в дело вмешалось провидение 
– работник местного хозяйства 
случайно провалился в одну 
из засыпанных скважин. Вы-
тащив его, увидели, что земля 
ушла на несколько метров 
вниз; мало того, яма значи-
тельно расширилась в своих 
размерах. Буровики решили 
продолжить поиски, и вскоре 
из скважины вырвался фон-
тан горячей (до 50 градусов) 
минерализованной, солонова-
той воды. Нефть в месте, где 
Хео впадает в Черек, так и не 
нашли, а вот источник не за-
глушили, и вода продолжала 
изливаться на радость мест-
ным жителям.

Вполне объяснимо, что уже 
в скором времени здесь по-
явились первые, выкопанные 
прямо в земле, ванны, а вско-
ре и что-то вроде бассейна. 

Весть о том, что аушигерская 
вода снимает всевозможные 
боли, что неходячие после 
принятия нескольких проце-
дур уходят отсюда самостоя-
тельно, разнеслась вначале 
по республике, а потом и по 
Северному Кавказу.

В перестроечное время в 
этих местах ярко проявила 
себя частная инициатива: 
располагавшийся поблизости 
так называемый дикий бас-
сейн был обнесён оградой, 
территорию немного обустро-
или, за въезд машин и вход 
людей стали брать деньги. И 
основной поток наслышанных 
о чудодейственных тёплых 
источниках хлынул, понятное 
дело, сюда. Но люди предо-
ставлены здесь сами себе, 
каждый самостоятельно опре-
деляет продолжительность 
пребывания в горячей воде, 
количество купаний и темпера-
туру (у трубы она самая высо-
кая), и понятно, что кому-то эти 
купания на пользу, а кому-то и 
во вред. Всё чаще приходится 
слышать, что аушигерские 
процедуры ухудшили состоя-
ние больного, что кому-то еле 
удалось сбить давление, резко 
повысившееся после горячих 
ванн, а кто-то и в больницу 
попал.

Понятно, что всё должно 
быть в меру, но кто устанавли-

вал эту самую «меру» для на-
шего человека? Практически 
бесплатная лечебная процеду-
ра, воодушевление от обилия 
минеральной воды, изливаю-
щейся постоянно из горла тру-
бы, возможность перекусить 
шашлычками под рюмочку 
– как тут не захмелеть и в пря-
мом, и в переносном смысле. 
И вместо выздоровления при-
обретают болезнь. А ведь вода 
эта создана для человеческой 
пользы.

Специалисты Пятигорского 
научно-исследовательско-
го института курортологии и 
физиотерапии ещё в 1968 году 
сделали её полный физико-хи-
мический анализ, из которого 
явствует: аушигерская вода 
имеет хлоридно-натриевый 
состав без специфических 
компонентов, слабощелочную 
реакцию, она слабоминерали-
зованна, растворённые в ней 
органические соединения не 
достигают токсических  кон-
центраций. И «может быть 
использована как бальнео-
логическая вода для ванн 
и лечебных бассейнов при 
условии её охлаждения до  
38 градусов».

Последующие анализы под-
твердили, что «минеральная 
вода характеризуется как бор-
ная,  маломинерализованная,  
хлоридно-натриевого состава 

слабощелочной реакции», 
представляет собой «про-
зрачную жидкость без цвета, 
запаха, слегка солоноватого 
вкуса», не образует осадка, не 
обладает радиоактивностью, 
поэтому «может быть реко-
мендована для внутреннего 
приёма с лечебной целью…».

Для питья аушигерскую воду 
можно употреблять больным с 
хроническими заболеваниями 
печени и желчевыводящих 
путей, кишечника с наруше-
нием его моторной функции, 
гастритами, с нарушениями 
обмена веществ – ожирением, 
подагрой, лёгкими формами 
сахарного диабета.

Значительно шире спектр 
наружного применения. Это в 
первую очередь заболевания 
опорно-двигательного аппа-
рата, центральной и перифе-
рической нервной системы, 
острые явления после ин-
фекции (пиелонефрит, энце-
фалит, миелит). Вода также 
полезна для тех, кто страдает 
хроническими заболеваниями 
периферических кровеносных 
сосудов, воспалительными 
заболеваниями женской по-
ловой сферы.

Теперь понятно, почему 
сюда ни при каких условиях 
не зарастёт народная тропа.

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

ИНФРАСТРУКТУРА

За счёт средств регионального дорожного фонда приступили к 
проведению капитального ремонта автомобильной дороги Воль-
ный Аул – Хасанья – Герпегеж – Кашхатау. Участок капремонта 
– это продолжение дороги, которую отремонтировали в 2021 году 
по национальному проекту «Безопасные качественные дороги».

Особенно для коллектива 
редакции нашей газеты, чей 
ограничительный приз был 
разыгран в первой же скачке 
на жеребцах трёх лет чисто-
кровной верховой породы, 
дистанция 1800 метров.  По 
замыслу организаторов старт 
приняли семь жеребцов, 
не имевших платных мест. 
Фаворит – единственный 
«иностранец» в компании 
шести «россиян» гнедой «ир-
ландец» Эльбрус Валентина 

Бухтоярова плохо принял 
старт и бросился догонять 
соперников. Удивительно, но 
у него хватило сил не только 
на это, но и на итоговое вто-
рое место. А достался жур-
налистский трофей гнедому 
Шторм Майну (Шторм Аттак 
– Гринли Майн) Гаджимура-
да Абдулганиева. Вылетев 
первым из бокса, он выиграл 
скачку с места до места. 
Победителя выдерживает 
тренер Алим Алоков, скакал 
жокей первой категории 
Астемир Шиков.  Редакция 
«КБП» выражает благодар-
ность АО «Росипподромы», 
директору по направлению 
ЮФО и СКФО Зауру Се-
крекову, спонсору – ГАП 
«Ресурс», всему персоналу 

ипподрома за отличную ор-
ганизацию и проведение 
скачки на приз газеты.

За призовые места в 
именном призе в честь олим-
пийского чемпиона по дзюдо 
Беслана Мудранова на двух-
километровой дистанции 
сражались четыре трёхлет-
них чистокровных жеребца. 
Со старта первенство захва-
тил гнедой Радеда Нодара 
Цишба, но в правом пово-
роте его объехал Инди Смарт 
Эклипс. А фаворит – гнедой 
«американец» Стоп Старт 
(Апстарт – Рокхаус) Сергея 
Мозуляки, отсидевшись за 
их спинами, стал убегать в 
левом повороте и сохранил 
лидерство, несмотря на от-
чаянную атаку Радеды. Ме-

тров за триста до финиша 
Радеда даже опередил Стоп 
Старта, но «американец» в 
итоге выиграл у него шею. 
Стоп Старта готовил к ис-
пытаниям тренер первой 
категории Игорь Пёрышков, а 
седлал мастер-жокей между-
народного класса Мырзабек 
Каппушев.    

Центральная скачка дня 
– традиционный приз второй 
группы «Гранита II» на лоша-
дях трёх лет и старше, дис-
танция 1600 метров, собрала 
семь участников. Среди тех, 
кто снялся, был, например, 
один из претендентов на 
успех – Ультиматум. Но даже 
если бы он принял старт, то 
вряд ли смог бы справиться 
с тёмно-гнедым «американ-

цем» Голден Клинк (Апстарт 
– Уолд Оф Голд) Сергея Мо-
зуляки, который стал отда-
ляться от преследователей 
при выходе на финишную 
прямую. Бросившемуся вдо-
гонку Сильвер Принцу сил 
хватило только на второе ме-
сто, и тренер первой катего-
рии Игорь Пёрышков вновь 
принимал поздравления, 
но уже не с Каппушевым, а 
с мастер-жокеем Гусейном 
Гусейновым. Скачка полу-
чилась довольно быстрой, 
резвость победителя –  
1 минута 39,9 секунды.

Заключительная четвёр-
тая скачка – ограничитель-
ный приз Тихого Дона на ко-
былах трёх лет, не имевших 
побед в этом году, дистанция 
1600 метров – собрала пять 
участниц. Здесь сенсации 
не получилось – уверенную 
победу одержала записная 
фаворитка гнедая «амери-
канка» Раннинг Энджел (Ган 
Раннер – Ангелика Запата) 
фирмы «Сады Придонья», 
тренер второй категории 
Олег Шаповалов, мастер-
жокей Денис Суханов.

С нетерпением ждём сле-
дующего скакового дня, 
который состоится 16 июля. 
Пять традиционных призов 
разыграют лошади чисто-
кровной верховой и арабской 
пород. Главный из них – 
Большой приз ОКС для трёх-
летних чистокровных кобыл.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

11 июля Государственный  
музыкальный театр приглашает 

на закрытие театрального 
сезона. 

Премьера лирической одно-
актной оперы Петра Ильича 

Чайковского «Иоланта».
Сказочная история о слепой 

девушке, которую исцелила сила 
любви, воплощена  

в средневековом антураже.
Начало в 19 часов.

Справки по телефонам: 
77-42-08, 77-42-02.

Доступна оплата по пушкинской 
карте.

Отрезок протяжённостью 3,9 км 
проходит по центральной улице в 
селении Хасанья и ведёт к город-
ской больнице №2, амбулатории, 
дому культуры и мечети. Подряд-
ная организация отремонтирует 
две водопропускные трубы, устро-
ит дорожную одежду, подпорные 
стенки, пересечения и примыка-
ния, площадки и въезды во дворы, 
новые тротуары, установит дорож-
ные бортовые камни. Для повы-
шения уровня безопасности дорогу 
обустроят перильным и барьерным 
ограждением, установят совре-

менные пешеходные переходы со 
светофорами типа Т.7, дорожные 
знаки, нанесут горизонтальную до-
рожную разметку, также появятся 
новые автопавильоны. В 2021 году 
здесь в рамках дорожного нацпро-
екта установлено современное 
наружное освещение. Завершить 
работы и ввести объект в эксплуа-
тацию планируется в конце осени, 
передаёт пресс-служба Мини-
стерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Лавина с горВ том же году фильм вы-
шел на советские экраны. 
Наряду со столичными зна-
менитостями в этой картине 
снимались Пшизаби Мисо-
стишхов, Куна Дышекова, 
Барасби Мулаев, Хакуца 
Карданова.

Фильм о классовом не-
равенстве и борьбе с ним. 
Весна 1917 года. Солдаты ди-
визии Кабардинского полка 
возвращаются из России на 
родину. Анзор, стремянной 
(слуга, помощник) коман-
дира полка князя Наурбека, 
застаёт дома нищету и разо-
рение – княгиня Жансурат 
загнала всё село в кабалу. 

Анзор отправляется к её 
мужу и просит вернуть ему 
землю – ведь в битвах с вра-
гами он заслонял Наурбека 
от вражеских пуль. Однако 
в благодарность, а вернее 
в насмешку получает лишь 
горстку пшена. Встреча и 

знакомство с большевиками 
убедят возмущённого Анзо-
ра в необходимости борьбы 
с князьями. И уже вскоре 
бывшие солдаты Кабардин-
ского полка во главе с Анзо-
ром сражаются на стороне 
красных.

Главную роль в «Лавине с 
гор» сыграл начинающий на 
тот момент советский актёр 
Александр Шворин. А роль 
его брата Каро досталась 
Барасби Мулаеву. Краси-
вый, стройный молодой ар-
тист стал олицетворением 
горца и сразу полюбился 
зрителям. По воспомина-
ниям современников, когда 
работа над фильмом была 
завершена, Алим Кешоков 
устроил грандиозный банкет 
на «Мосфильме» и пригла-
сил студентов из Кабардино-
Балкарии, проживавших на 
тот момент в Москве.

Анна АСАНОВА

БЕЗОПАСНОСТЬ

Оперативным штабом в КБР проведены  
антитеррористические учения

В Кабардино-Балкарии проведены учения по пресе-
чению террористического акта на объекте транспортной 
инфраструктуры. 

Целью мероприятия являлась проверка координации 
действий и применения сил и средств субъектов антитер-

рористической деятельности по пресечению угроз терро-
ристического характера.

В рамках учения отрабатывались вопросы проведения 
экстренных мероприятий по пресечению противоправной 
деятельности условных террористов.
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